

En la capital.	450 ptas.	trimestre
Id. fuera de la capital.	500 id.	id.
Quitar en oro.	25 id.	semeestre
Id. un año en oro.	25 id.	id.
Extranjero.	750 id.	trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración, calle del Progreso, 4, 3.ª, 1.ª

# LA LUCHA

En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª, 25 céntimos.—En la 3.ª, 50 céntimos.—En la 4.ª, 25 y á los suscritores 12 céntimos.—Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntimos en adelante.—Comunicados y remitidos de 1.ª á 5 pesetas la línea á juicio de la Administración.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos, A. LORETTE, 61, Rue Gaumartin.

AÑO XXII

Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos.

GERONA, jueves 3 de Marzo de 1892.

NÚMEROS SUELTOS

25 céntimos.

N.º 4.624

## SECCION OFICIAL.

**GACETA del 29.—Presidencia.**—Real decreto declarando mal formada una competencia promovida entre el gobernador de la provincia de Alicante y la Audiencia de lo criminal de dicha capital, sobre usurpación de atribuciones que se le atribuyen al alcalde de Onil, al publicar algunos bandos.

—Otro declarando á favor de la administración una competencia promovida entre el gobernador de la provincia de Badajoz y el juez de instrucción de Herrera del Duque, sobre facultad concedida por el Ayuntamiento de Villalba de los Montes al teniente alcalde y regidor sindico para que pusieran á disposición del alcalde á los que hicieran roturaciones sin la correspondiente licencia.

## El Gobierno de Francia y la Iglesia.

Hoy más que nunca necesita la Iglesia redoblar sus esfuerzos y estender su mano prepotente para contener esa turba devastadora que, con paso de gigante camina hacia la barbárie.

Ya no es el pueblo solo, con su ignorancia ruda, el que hace armas contra Dios, sino que del seno mismo de los Gobiernos, y esto es lo más doloroso, surgen gritos de rebelion que amenazan aniquilarle.

Francia, la Francia cristianísima de otros tiempos, se convierte hoy en enemigo acérrimo de la Iglesia, sin que basten á detenerle ni las exhortaciones de los Prelados, ni aún las amonestaciones mismas del Padre Santo.

El aniquilamiento de las asociaciones religiosas en el vecino reino, llevado á cabo por sus gobiernos, es el sello que caracteriza la guerra que éste tiene declarada contra Dios y su Iglesia.

Si, aquel gobierno, en su mayoría inspirado en el más enérgico ateísmo, quiere arrancar de las entrañas de la Francia la vida de la religion para facilitar en cambio el paso de esas sectas impías que, á manera de gusanos, roen y consumen el alma moral de los pueblos.

¡Digno ejemplo de un gobierno! Máxima saludable para un pueblo que, reflejándose con el espíritu mismo de estos hombres públicos, camina lentamente y sin darse cuenta de ello hacia su completa ruina.

Tal es el fin porque aspira aquel desdichado gobierno. Y digo aquel, porque sabido es que el nuevamente constituido no es más que la continuacion del anterior, toda vez que en su programa figura la misma política religiosa, esa política desgraciada que, como todos sabemos, contribuye, y no poco, á acelerar nuestra marcha social hacia el borde de los abismos.

Así pues, las cosas, nada es de extrañar que la Iglesia, previsora de futuros acontecimientos, ahora como siempre y hoy más que nunca, acuda presurosa á poner paliativos que atemperen la actitud de aquellos gobernantes, haciendo para ello llamamientos de paz y concordia, exhortando al pueblo católico de Francia á permanecer unido, rechazando lejos de sí todo germen de disentiimientos políticos, para de este modo anuar sus fuerzas y aplicarlas en favor de la regeneracion moral de su patria.

Tal acaba de decir el Papa en su encíclica al clero y fieles del vecino reino, que LA LUCHA ha reproducido en uno de sus números anteriores.

Ojalá, para todos, para bien de todos, quiera aceptar aquel gobierno la mano cariñosa que le tiende la Iglesia, nuestra madre, la cual, despues de mostrarle de una parte la paz, le advierte por otra, que hoy más que nunca se hace necesaria la union de los Gobiernos con la Iglesia, á fin de lograr sofocar esta llama venenosa del socialismo, que con marcada rapidez va prendiendo en el espíritu de los hombres. Si así no se hace, si los Gobiernos, lejos de secundar con todas sus fuerzas á la

Iglesia salvadora, se afanan en aniquilarla, estamos llamados á ver dentro de poco acontecimientos horribles.

¡Quién nos asegura que, el siglo venidero, no tenga que manchar con sangre las páginas de su historia!—*J. de L.*

Gerona 2 de Marzo 1892.

## Curiosidades históricas.

Un, sentenciado á muerte.

¿Por qué D. Rodrigo Calderón, favorito de Felipe III, cayó en la desgracia de este Príncipe? La envidia de los súbditos, su afán por adquirir títulos, honores y riquezas, y los desacatos cometidos con los hombres de más prestigio de España, fueron la causa de su ruina.

Era D. Rodrigo hombre avisado; conocía el corazón humano y á los nobles que conspiraban contra su persona; pero cególe la soberbia, y no pudo poner límites á su codicia, ni puso estorbo á su escandaloso engrandecimiento.

La calumnia le atribuyó la muerte de doña Margarita de Austria y el envenenamiento de algunas ilustres personas, de cuyos hechos resaltó luego inocente; pero motivaron su prisión, que se verificó en Valladolid en Febrero de 1619.

De fortaleza en fortaleza fué trasladado á Madrid con las mayores precauciones y gran aparato de gente armada, como si custodiasen á un terrible criminal. Se embargaron todos sus bienes y papeles, que fueron escrupulosamente registrados. Sufrió impasible el más cruel de los tormentos, sin que declarase cosa alguna concerniente á los delitos de que se le acusaba.

Con la muerte de Felipe III pareció que terminaría la persecución contra el valido; pero activó su proceso el encono que le profesaba el Conde-Duque de Olivares.

El día 4 de Septiembre de 1621 se notificó á D. Rodrigo Calderón la sentencia, en la que se decía «que se le daban por no probadas la muerte y hechizos de la Reina y otras personas, crímenes de que se le había acusado; pero que por la muerte de Agustín de Avila, alguacil de corte, y Francisco de Jura, ambas debidas á su mandato, y por haber ganado por malos medios para perdón de sus delitos una cédula, se le condenaba á morir *degollado en un cadalso por la garganta*, con pérdida de la mitad de sus bienes, aplicada á la real Hacienda.»

Los treinta y seis meses que duró la prisión de D. Rodrigo, su conducta durante este tiempo, cambiaron radicalmente los sentimientos del pueblo, que, compadecido, le acompañó en su tránsito hasta el lugar de la ejecución.

Vivió durante el proceso recluso por privilegio especial en su propia casa, situada en la calle Ancha de San Bernardo, conocida con el nombre de Terranova de la Oliva, de la cual salió montado en una mula con dirección al suplicio, levantado en la plaza Mayor. Caminó por dicha calle, llegó á la plaza de Santo Domingo, bajó por la cuesta de los Angeles, y al pasar por la plazoleta de los Donados, vió asomando á un balcón á uno de sus acusadores, y alzando los ojos exclamó: «¡Pon la mano en tu conciencia! Yo te perdono.»

Iba vestido de un ropaje y capuz de ajusticiado, y voceaba el pregonero por entre una asombrosa multitud de gentes: «Quien tal hizo, que así lo pague. Esta es la justicia que el Rey nuestro señor manda se haga en este hombre, porque hizo matar á otro, asesinándolo, porque fué, y por la culpa que tuvo de la muerte de otro; y lo demás porque fué condenado en sentencia; por lo que le mandan degollar. ¡Quien tal hizo, que tal pague!» La serenidad inalterable, la severa dignidad que conservó el sentenciado hasta el último

instante, dieron origen á este popular refrán: «Tienes más orgullo que D. Rodrigo en la horca.»

*I. A. Bermejo.*

## Noticias locales y generales

Con motivo del fallecimiento de los Generales D. Emilio Terrero y D. Pascual de la Calle, y el pase á la reserva de los Generales de división D. José Aparici y de brigada D. Indalecio López Donato, ascenderán al empleo inmediato un General de división, tres de brigada y cuatro Coronales; tres de éstos de infantería y uno del Cuerpo de Estado Mayor, que son á los que por el turno de proporcionalidad les corresponde el ascenso.

—Para que nuestros operarios tuvieran ayer tarde un rato de asueto despues de tantos como diariamente llevan de trabajo, damos hoy, como todos los años en igual día, medio número.

—Dice un periódico de Granada, que el domingo último llamaba la atención de los transeúntes un modesto entierro, en el cual se daba una circunstancia raras veces vista salvo en casos muy extraordinarios.

Detrás de la fila de velas encendidas, eran conducidos á hombros uno detrás de otro, dos ataúdes de igual tamaño, forrados de paño negro. Un numeroso grupo de gente, modestamente vestida, formaba el duelo.

En los dos ataúdes iban los cadáveres de un matrimonio fallecido el sábado, con dos horas de diferencia.

—Se ha ordenado la busca y captura de José Bosch (a) *Gordo*.

—El Juzgado de este partido, encarga la busca y captura de aquellos en cuyo poder se encuentren un Copón de metal con las partículas consagradas y unos incensarios tambien de metal, todo robado de la iglesia de Vilopriu, y cita á Vicente Moliner, vecino de S. Miguel Fluviá.

El de Santa Coloma de Farnés anuncia para el quince del actual, la venta de una pieza de tierra llamada *Mahon*, de aquel término municipal, y el de Figueras llama á un tal Antonio Cuissinier, de nacionalidad francesa, encargado que fué de una fábrica de licores de D. Antonio Bousoms, á quien se procesa por sustracción de botellas.

—Son muchas las cartas de pésame que desde esta provincia se dirijen al señor Marqués de Aguilar que actualmente se encuentra en Barcelona, por el fallecimiento de su señor suegro el señor Marqués de Comillas. A todos estos pésames, unimos el nuestro muy sentido.

—En París publican periódicamente una estadística muy interesante relativa á las bibliotecas municipales de la capital de Francia.

De la última tomamos estos datos, que ojalá pudieran ser aplicados, salvo las naturales diferencias, á las bibliotecas españolas.

Durante el año 1891 han sido leídos 1.277.436 libros, de los cuales 1.115.800 á domicilio de los lectores, y 161.636 en los locales de las bibliotecas.

El 50 por 100 de esas cifras se aplican á las novelas. La poesia, —¡quién lo creyera!— ocupa el segundo lugar de esa estadística, de la cual figura en tercero las obras de historia, geografía y de viajes.

—El triduo celebrado durante los tres días de Carnaval en la iglesia del Carmen, ha estado concurrendísimo, sobre todo el último día en que fué tanta la aglomeración de fieles, que en el templo no cabía un alfiler como vulgarmente se dice. El dignísimo Dean de esta Santa Catedral estuvo sumamente elocuente hablando de la penitencia, y á muchos hemos oido hacer elojios de tan correcto discurso.

—El Gobierno francés trata en estos mo-

mentos de instalar numerosos palomares militares en la frontera de los Alpes.

También parece que el Ministerio de la Guerra se ocupa en amaestrar cierto número de perros para ser aplicados á servicios de guerra.

En Alemania y en otros países, el ejército cuenta ya con perros destinados á ese objeto.

—Con objeto de ver á su familia, antes de ayer tarde salió de esta ciudad nuestro distinguido amigo el Teniente Fiscal señor Fadon, á quien deseamos un feliz regreso.

—Los últimos bailes dados en el Teatro y *Odalisca* estuvieron muy concurridos, y sin que en ambos ocurriera otra cosa que no fuera broma y jolgorio.

—Hoy á las 6 de la tarde empezarán en nuestra Santa Iglesia Catedral los sermones de Cuareisma, los cuales tendrán lugar todos los martes, jueves y sábados á la misma hora y, los domingos, durante la celebración de la Misa mayor. Ocupará el púlpito el elocuente orador sagrado Rdo. P. Vives, de la Compañía de Jesús.

—En los Estados Unidos hay una ciudad que se llama El Dorado.

Hace unos cuantos días, los alrededores de esa población ha sido teatro de un encuentro entre dos ginetes, en el cual uno de los adversarios ha perdido la vida, y el otro se ha salvado á costa de la del caballo que montaba.

Dos vecinos de la localidad, los señores Shaw y Ballard, tenían desde hace tiempo ciertos resentimientos, y aguardaban una ocasión para ajustarse las cuentas.

La casualidad los puso frente á frente en un camino desierto: los dos iban á caballo y bien armados.

En cuanto se vieron, los dos adversarios echaron mano á los revólvers, y, sin festigos, cambiaron unas cuantas balas.

Shaw quedó muerto en la carretera, mientras que el caballo de Ballard caía mortalmente herido.

Ballard volvió á El Dorado, y se presentó á las autoridades para que lo prendieran.

Los Tribunales han instruido el proceso de costumbre, y, despues de haber oido la declaración de Ballard, lo han puesto en libertad, á pretexto de que había obrado en defensa propia.

—Se ha remitido al Ministerio de la Gobernacion, el recurso de alzada interpuesto por el Ayuntamiento de Palafrugell, contra la providencia del señor Gobernador mandando destruir las obras de una alcantarilla ó cloaca que se construía en aquella villa.

—El vecindario de Woodlawn, (Estados Unidos) y las autoridades que tienen intervención en su cementerio, están muy excitados por las extravagancias de un nuevo monomaniático, al que se ha puesto el nombre de *Jaime el Escultor*, que le ha dado la locura por entrar en los cementerios armado de martillo y cincel y destruir todos los monumentos que en ellos hay.

Se ha colocado en el cementerio una numerosa guardia de vigilancia que días pasados sorprendió á un hombre cerca del mausoleo de Gould; persiguiósele; pero corría con tal velocidad, que pudo escaparse á favor de la oscuridad.

Era, sin duda, *Jaime*.

—La Guardia civil del puesto de Palafrugell de servicio de carretera, encontró á eso de las 5 de la mañana del día 29 y cerca de la calle de Palamós de dicha villa, el cadáver de un hombre dividido en dos trozos por el bajo vientre. Se supone que fué víctima de una cogida del tranvía que llega á Palafrugell á las cuatro y media de la mañana, aunque, según noticias, ninguno de los Empleados ni de los pasajeros que se han interrogado se han apercibido de semejante desgracia; en cambio se ha averiguado que el interfecto se llamaba José Poch y Playa; de treinta y cuatro años de

edad y natural de La Bisbal y que á las cuatro de la mañana se le vió completamente borracho por las inmediaciones de la vía.

Avisado el Juzgado municipal, procedió este á levantar los mutilados restos, ordenando fueran enterrados en aquel cementerio y procediendo á la práctica de las oportunas diligencias.

—Ayer tarde tuvimos la correspondiente llovizna y hasta algo de nieve que no extrañaremos haya caído en mayor cantidad, puesto que al cerrar esta edición—las dos de la tarde—estaba el cielo completamente cerrado por una nube blanquiza y al parecer bastante espesa. Está visto que no podemos disfrutar dos días seguidos de sol y atmósfera seca.

—Un querido amigo nuestro, que no le gustan injusticias ni falsificaciones, nos ha remitido varios datos para probar lo que el distrito de Torroella de Montgrí debe á sus Representantes desde ocho años antes de la elección del señor Marqués de Robert.

Dispense nuestro amigo si guardamos en cartera esos datos que en el alma le agradecemos, y de los que echaremos mano si de nuevo se insiste en faltar á la verdad para mortificar al Marqués de Robert, de cuyos servicios, modestia y desprendimiento solo pueden dudar los envidiosos, los enemigos sistemáticos ó los que no pueden por menos de estar celosos de la popularidad bien adquirida de nuestro distinguido amigo.

**En la pobreza orgánica, escrofulismo, etc., sus efectos son admirables.**

(Desconfiar de las imitaciones).

Balaguer 20 Enero 1887.

Hace mucho tiempo vengo usando en mi clínica la Emulsion Scott de aceite de hígado de bacalao con los hipofosfatos con resultados favorables, particularmente en los diversos estados de pobreza orgánica, escrofulismo, etc., de modo que es un poderoso reconstituyente muy superior á los preparados de aceite, ferruginos, etc., siendo de agradable sabor y fácil digestión.

Dr. JOSÉ CERA CERCÓS.

## EL CULTIVO DE LOS ESPÁRRAGOS.

Al hacer un semillo de espárragos hay muchas probabilidades de que el primer ensayo no sea tan satisfactorio cuanto pudiera desearse.

Sin embargo, no es difícil sembrar y cultivar esta planta cuando se ha adquirido alguna práctica. Pero en esto, como en casi todos los demás trabajos de los jardines, un poco de experiencia vale cien veces mas que una larga serie de lecciones teóricas. Hay peligro de sembrarlos demasiado espesos ó de no abonarlos con propiedad necesaria, siendo causa de que las cabezas estén siempre á flor de tierra ó que se rompan éstas y las raíces en las operaciones del cultivo matando los plantas.

Si sucede alguna de estas cosas, ó todas ellas, no por eso hay que abandonar el cultivo como poco productor, sino que se debe conservar el primer semillero para hacer en él los experimentos, poniendo el mayor cuidado posible en la fertilización y en el cultivo y estudiando las maneras y el crecimiento de los plantas y al mismo tiempo prepárese á toda prisa otro nuevo semillero sin hacer mucho gasto. Déjense los tallos en la tierra durante el Otoño, hasta que las semillas hayan madurado por completo. Córtese entonces y sacúndase las semillas en un cuadro preparado de antemano y páseseles por encima un rastrillo para cubrirlas y póngaseles algún abono. En los primeros días de la primavera se verán nacer las nuevas plantas en los lugares en que ha caído la semilla. En Junio habrá ya plantas bien desarrolladas que pueden trasplantarse á otro terreno mejor, para que continúen creciendo hasta que llegue el otoño. Si se han trasladado temprano y á un terreno fértil, echarán las suficientes raíces para que en la siguiente primavera puedan trasplantarse de nuevo al lugar en que han de quedar definitivamente. Durante el invierno, estas plantas tiernas deben cubrirse bien con paja pora que no se hielen. Las plantas viejas tienen igual tendencia á sacar la cabeza á flor de tierra, y por esa razón, por muy hondas que se planten, debe tenerse cuidado de no clavarlas con el arado ó con el azadón al tiempo de cultivarlas. Otro de los peligros que corre el cultivador novicio, es el de recortarla mucho durante los primeros años: Los dos primeros no debe hacerse ningún recorte, muy poco el tercero, con moderación el cuarto y despues de éste, córtese lo que se quiera.

El producto que deja de sacarse durante los

cuatro años primeros, se verá recompensado con creces durante los años siguientes.

## El nuevo general de los jesuitas.

Es el padre Martin, de cuarenta y seis años de edad, antiguo provincial de Castilla, que desempeñaba últimamente cerca del Vaticano el cargo de sustituto del asistente de la provincia española.

Hace el número 5 en la lista de los generales de la orden, hijos de la tierra de San Ignacio.

Los demás se distribuyen por nacionalidades, en la forma siguiente; 11 italianos, tres belgas, un polaco, un alemán, un bohemio, un holandés y un suizo.

El padre Martin tiene un gran talento, y merced á él, desempeñará el alto puesto para que ha sido designado en el testamento por su antecesor.

## Coloracion de los vinos.

Un periódico profesional describe el siguiente procedimiento sencillo y al alcance de las personas poco versadas en la Química, para conocer la coloracion artificial del vino.

El autor del procedimiento es Papasogli, notable enólogo italiano.

Consiste en sumergir en el vino sospechoso, durante quince minutos, una lámina transparente de gelatina, vulgarmente llamada cola de pescado, procurando que sea de la mejor calidad y sin coloracion alguna. Despues del tiempo indicado, se saca la lámina y se seca entre dos papeles de filtro.

Si el vino era puro, aunque sea muy colorado, la lámina no presenta ninguna coloracion; si, por el contrario, tenia alguna materia colorante extraña, se colora visiblemente.

En presencia de los colores derivados de la anilina, la gelatina toma una coloracion rosada, y con los colores naturales, como saúco, campeche, fernambuco, orchilla, fitolaca y otras sustancias vegetales, adquiere color violeta ó rojo, según los casos.

## Distracciones.

Un Marqués tenía entre su servidumbre un criado idiota que servía de diversion á los demás, y á quien echaban todas las culpas.

Un día le dijeron que la señora estaba en cinta, y empezó á llorar con tanto desconsuelo, que un compañero le preguntó: —¿Por qué lloras de ese modo?

—Porque tambien me van á echar la culpa del estado de la señora.

## Boletín religioso.

SANTOS DE HOY  
Stos. Emeterio, Celedonio y Medir, mrs.  
CUARENTA HORAS  
Están en la Capilla de la Purísima Sangre.

## TELÉGRAMAS.

Madrid 1.º.—La Gaceta ha publicado una circular referente á la tarifa convencional que regirá hasta el 30 de junio con las naciones convenidas, como asimismo el arancel de exportación.

Los individuos que forman las subcomisiones que deben dictaminar acerca del cumplimiento de los deseos del Sr. Cánovas para que aquéllos se discutan en seguida. «Para dictaminar en seguida los presupuestos—dicen—abandonemos el camino emprendido, dejándonos de reformar la obra del Gobierno de la manera que venimos haciéndolo.»

Se esperan las reformas del director general de Comunicaciones, señor marqués de Mochales, para poder estudiar el presupuesto del ministerio de la Gobernación.

Dícese que manifestarán públicamente su desagrado por las gestiones del Consejo de Gobierno y se negarán á reelegir consejeros á los que cesan.

Se discutirá la baja del descuento y las causas sobre que se ha fundado su elevación.

Se trabaja con el objeto de que los principales elementos de la junta asientan á lo que propongan el Sr. Camacho y los actuales consejeros.

La Memoria que ha leído el Sr. Camacho sobre el Banco de España, ha causado muy buena impresion.

París 1.º.—Berlín.—Ayer mañana la policia dispuso á un grupo de obreros, compuesto de 500 á 600 individuos, que permanecía en actitud tumultuosa en la calzada que existe entre Thiergarten y Charlottenburgo.

En la capital sigue reinando la mayor tranquilidad, no habiéndose perturbado el orden desde el sábado por la noche.

Un telegrama recibido de Terranova da cuenta de haber sido sorprendidos por un nevaco unos 260 pescadores de focas, habiendo perecido la mayor

parte de ellos.

Londres.—Los obreros del distrito minero de Lancashire, al igual que los de las demás regiones, han prevenido á los dueños de las minas que cesaran en su trabajo el 12 del corriente.

Dícese que la explosion ocurrida en el palacio de la princesa de Sagan, situado al lado del edificio que fué residencia de la embajada de España, fué causada por los anarquistas españoles.

Parece que la policia sigue la pista á los autores del hecho.

Los socialistas, en una reunión magna que han celebrado, han acordado iniciar los trabajos prelimi-

nares para celebrar el 1.º de mayo.

Los anarquistas de Berlín han convenido celebrar una manifestacion violenta el 18 del actual, aniversario de la proclamación de la «Comuna».

En Saint-Etienne han sido detenidos varios anarquistas á consecuencia de haberse descubierto un depósito clandestino de materias explosivas.

La policia no ha podido descubrir todavía el paradero de la mitad de los cartuchos de dinamita robados en una cantera cercana á París.

Imprenta de LA LUCHA, Plaza del Grano, 6.

## ENFERMEDADES NERVIOSAS

# CÁPSULAS del Doctor Clin

Laureado de la Facultad de Medicina de París. — Premio Montyon.

Las Verdaderas Cápsulas CLIN de Bromuro de Alcanfor se emplean en las Afecciones nerviosas y del Cerebro y en las enfermedades siguientes: Asma, Insomnio, Afecciones del Corazón, Histerico, Epilepsia, Alucinaciones, Aturdimiento, Jaqueca, Enfermedades de las vías urinarias y para calmar las excitaciones de toda clase.

Exíjanse las Verdaderas Cápsulas de Bromuro de Alcanfor de CLIN Y C<sup>ia</sup> de PARÍS que se hallan en las principales Boticas y Droguerías.

# MARMOLEJO



AGUAS MINERO-MEDICINALES  
RECONOCIDAS COMO EL MEJOR MEDICAMENTO  
para combatir todos los padecimientos del  
ESTÓMAGO, HIGADO, BAZO, RIÑONES Y VÍAS URINARIAS.

### RECOMENDADAS

por los más eminentes médicos para el alivio inmediato y curación radical de las

Dispepsias.—Catarros del Estomago.—Catarros vesicales.  
Catarros intestinales.—Bilis.—Gastralgias.  
Congestión é inflamación del Hígado y Bazo.—Cólicos nefríticos y hepáticos.—Cálculos y Arenillas.  
Cálculos biliares.—Diabetes sacarina.—Anemias.  
Clorosis.—Afecciones linfáticas.—Pesadez del Estómago.  
Digestiones difíciles.—Inapetencia, etc., etc.

### ÚNICAS AGUAS

Envasadas en botellas especiales con tapón mecánico para su mejor aplicación y mayor economía de los enfermos.

SE BEBEN EMBOTELLADAS EN TODO TIEMPO.

PÍDANSE en las principales farmacias y droguerías exigiendo el verdadero nombre MARMOLEJO y la marca registrada.

### TEMPORADAS OFICIALES.

Desde el 1.º de Abril al 15 de Junio, y del 15 de Septiembre al 15 de Noviembre.

PARA PEDIDOS y demás detalles diríjase la correspondencia á la Dirección, Serrano, 35, Madrid, ó á la Administración, en Marmolejo, provincia de Jaén.

## CARNE y QUINA

El Alimento más reparador, unido al Tónico más energético.

# VINO AROUD con QUINA

Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS SOLUBLES DE LA CARNE

CARNE y QUINA! son los elementos que entran en la composición de este potente reparador de las fuerzas vitales, de este fortificante por excelencia. De un gusto sumamente agradable, es soberano contra la Anemia y el Apocamiento, en las Calenturas y Convalecencias, contra las Diarreas y las Afecciones del Estomago y los Intestinos. Cuando se trata de despertar el apetito, asegurar las digestiones, reparar las fuerzas, enriquecer la sangre, entonar el organismo y precaver la anemia y las epidemias provocadas por los calores, no se conoce nada superior al vino de Quina de Aroud.

Por mayor, en París, en casa de J. FERRÉ, Farmacéutico, 102, rue Richelieu, Sucesor de AROUD. SE VENDE EN TODAS LAS PRINCIPALES BOTICAS.

EXIJASE el nombre y la firma y AROUD

## LA TORRE DE NESLE

NOVELA HISTÓRICA DEL TIEMPO  
DE LA REINA MARGARITA DE BOGOÑA,  
POR G. LE FAURE Y PEDRO DELCOURT  
ILUSTRACIONES DE JOSE ROY.

VERSION ESPAÑOLA POR D. ILDEFONSO ANTONIO BERMEO  
Esta novela representa el mayor éxito que ha tenido la literatura de este género, gracias á su autor histórico siempre patriótico y al interés de los asuntos en relatar los hechos con un interés cada vez más creciente. Las ilustraciones, debidas al lápiz del Sr. D. José Roy, uno de los más adelantados dibujantes de nuestro siglo, hacen ver con sus magníficas y de un gusto exquisito; como éstas son en gran número, resulta un libro de los más agradables; la traducción, hecha con el mayor esmero por el distinguido escritor D. Ildefonso Bermeo, permite que esta obra pueda figurar dignamente en todas las bibliotecas; La Torre de Nesle es de las obras que quedan, dado su carácter histórico. Si tendrá interés La Torre de Nesle, que con motivo de la Exposición Universal de París de 1889 se ha construido expresamente La Torre de Nesle, idéntica á la del tiempo de Doña Margarita, con las torres, precipicios, etc., etc., á fin de que el público pueda juzgar de los misterios que allí han ocurrido; esto es una prueba evidente del interés que se debe tener en conocer la historia de aquel tiempo. La impresion y el papel corresponden á tan importante publicación.

PRECIO de cada entrega, franco de portes en toda España, 4 pesetas.  
PRECIO de cada cuaderno de 40 entregas, franco de portes en toda España, 1 peseta.  
PRECIO de cada tomo completo. En rústica, 20 pesetas en Madrid, 28 id. en Provincias. En tela á la inglesa, 28-30 pesetas en Madrid 30-35 en provincias.



TODAS LAS CASAS—especialmente aquellas donde hay niños—deben estar provistas del

Pectoral de Cereza del Dr. Ayer,

cuyo pronto uso ha salvado innumerables vidas. El efecto es inmediato y seguro. Para la tos, promueve la expectoración y suaviza la membrana irritada. Es el más famoso y eficaz

Remedio para la Tos

en todo el mundo; no tiene igual como remedio para el asma, bronquitis, inflamación de las glándulas, pérdida de voz, tos ferina, croup y las enfermedades pulmonares repentinas á que los niños están expuestos. Tomado al principio, cura muchas veces la tisis y siempre retardada su progresión; y aun en los períodos avanzados de la enfermedad alivia la molestia, promueve el necesario reposo. Una medicina tan eficaz, agradable al paladar y económica como el Pectoral de Cereza del Dr. Ayer, debe tenerse siempre á mano para un caso imprevisto ó emergencia repentina.

Pectoral de Cereza del Dr. Ayer

PREPARADO POR EL  
DR. J. C. AYER Y CIA., Lowell, Mass., U. S. A.

De venta en las principales farmacias y droguerías.

## Carruajes y Tartanas.

Los señores que deseen comprar TARTANAS, las hay de diferentes medidas y precios desde 35 duros arriba.  
Dirigirse á D. Ramón Juan, herrero, Plaza del Grano, núm. 1, GERONA. 14-78

## PAPEL

Lo hay para vender en la Redacción de este diario á precios limitados.